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EN LA CAPITAL LIMARINA

EL MARTES SE DISCUTIRÁ 
SU PRESUPUESTO

AL MENOS TRES CASOS 
EN ESTE MES

IPS ABRE NUEVA 
SUCURSAL 
CON ATENCIÓN 
INCLUSIVA

MUNICIPIO AÚN 
NO CONFIRMA 
ARTISTAS PARA 
LOS PEÑONES

OLA DE ROBOS 
SUFRE JARDÍN 
INFANTIL EN 
OVALLE 

04

EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA

DOS FALLECIDAS DEJA 
ACCIDENTE VEHICULAR
En la tarde de este viernes, un auto que circulaba por la ruta 763, a la 
altura de Pulpica Bajo, se desbarrancó, dejando como consecuencia 
dos mujeres fallecidas y otras tres personas lesionadas, entre ellas, el 
conductor del móvil. 07
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ACLARACIÓN

En la edición del 24/08/2023 de Diario El Ovallino, cometimos 

un error en la nota titulada “Ratifican arresto domiciliario total 

para estudiante del Colegio Amalia Errázuriz”, página 03, puesto 

que el imputado nunca fue alumno de dicho establecimiento. 

Cabe precisar que la información fue corregida en la edición                     

digital del medio apenas se tomó conocimiento de la equivocación.

Lamentamos los inconvenientes causados y extendemos                

nuestras disculpas a toda la comunidad educativa del Colegio 

Amalia Errázuriz de la comuna de Ovalle.

Más de 2 mil profesores de la región 
se sumarían a paro indefinido

MEDIDA COMENZARÁ EL PRÓXIMO MARTES 29 DE AGOSTO

Este viernes, el gremio rechazó la respuesta del 
Ministerio de Educación a su petitorio de ocho puntos y 

anunció que, a partir de este martes, comenzará un paro 
nacional indefinido. En la zona, se adherirán las escuelas 
y liceos públicos en los cuales, habrá turnos éticos para 

cumplir con los servicios de alimentación. 

El Colegio de Profesores confir-
mó que llamará a un paro indefinido 
tras rechazar la última propuesta del 
Ministerio de Educación. De acuerdo 
a Carlos Díaz, presidente del gremio, 
la paralización comenzará el próximo 
martes 29 de agosto a partir de las 
07:00 horas.

En concreto, los docentes tienen un 
petitorio de ocho puntos, en donde 
figuran la reparación de la deuda 
histórica, un plan para enfrentar la 
violencia escolar y el pago de los 
bonos de retiro atrasados.

El timonel del magisterio destacó 
que en la última votación en donde 
se optó por el paro, participaron más 
de 50 mil profesores y aseguró que 
la decisión se había retrasado por el 
impacto del sistema frontal en la zona 
centro del país.

“Un 53,66% no acepta la propuesta 
entregada como respuesta por el 

Ministerio de Educación. A partir de 
esto, indudablemente lo que corres-
ponde y lo que estamos haciendo 
desde el Colegio de Profesoras y 
Profesores es convocar a los docentes 
de todo el país a iniciar el próximo 
martes a las 07:00 horas nuestro 
paro nacional indefinido”, dijo Díaz 
durante un punto de prensa.

2 MIL DOCENTES DE LA ZONA VAN 
A PARO

A nivel local, Mario Sánchez, pre-

sidente regional del Colegio de 
Profesores, explicó que “este asunto 
ya viene arrastrándose hace bastante 
tiempo. En el caso de este gobierno 
tuvimos paralizaciones previas que 
apuntaban a afinar mejor la pro-
puesta. Hay que recordar que hubo 
cambio de ministro, y nosotros no 
sabíamos si era alguna estrategia 
para alargar la situación o bien un 
problema interno que podrían tener 
y que se solucionaría de esa manera”. 

“Pero el ministro nuevo (Nicolás 
Cataldo) planteó una propuesta que 

a nosotros no nos dejó conforme y 
eso estaba establecido en la votación 
nacional. Hay que recordar también que 
pudo haber sido mayor la participación 
de esta consulta, que era presencial, 
y no fue así, porque prácticamente 
todo el sur de Chile está bajo los 
efectos del temporal y, por lo tanto, 
miles de colegas no pudieron realizar 
este proceso”, agregó.

En cuanto a lo que viene, el timonel 
local del magisterio adelantó que este 
sábado tendrán una reunión con los 
presidentes regionales y la directiva 
nacional, en donde analizarán el plan 
de acción a partir del martes, que es 
cuando comenzaría el paro nacional 
indefinido.

Consultado por los establecimien-
tos que se irían a paro, explicó que 
todos son del sector público. “Lo 
que son de orden municipal o bajo 
corporaciones, como la nuestra de La 
Serena, o bien los servicios locales. 
Y si alguno de los subvencionados 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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quiere adherirse es decisión particular 
de ellos”, aseguró. 

Respecto a los alcances de la medida, 
detalló que a nivel regional participarían 
más de 2 mil profesores, “mientras 
que en el país, teniendo en cuenta 
que sólo en esta consulta participaron 
más de 45 mil, con la salvedad que 
colegas en el centro y sur de Chile 
no pudieron participar por las incle-
mencias climáticas, habrá un alto 
número de docentes en paralización. 
Pero lo iremos determinando una vez 
que inicie”.

LOS OCHO PUNTOS 
Frente al petitorio, el presidente 

regional del gremio comentó que 
uno de los avances más valorados 
se relaciona con la deuda histórica, 
“pero en los otros temas se hablaba de 
programas o proyectos que ya están 
en ejecución, y los que trabajamos 

en escuelas y liceos sabemos que 
no han tenido impacto en solucionar 
los problemas, como por ejemplo, la 
violencia al interior de los recintos”.

Respecto a la posibilidad de lograr 
algún acercamiento, Sánchez enfatizó 
en que “eso es parte de cada parali-
zación. Los puentes nunca se rompen 
sino que siempre está la posibilidad 
de conversar en donde se pueda 
llegar a un acuerdo, con propuestas 
más claras y cosas bien definidas, y 
donde los actores que participen de la 
solución estén proclives a ello. Porque 
hoy, muchas de las propuestas que 
planteó el gobierno tienen que hacerse 
con la participación del Congreso, 
sobre todo cuando hablamos de la 
evaluación docente”.

Además, el dirigente señaló que 
esta es una situación que no sólo 
involucra temas salariales, sino que 
“se busca solucionar los problemas de 
las comunidades educativas como la 

violencia en las aulas, la infraestructura 
o el financiamiento de la educación, 
donde planteamos que ésta debe ser 
por matrícula y no por asistencia. 
Así, estos establecimientos tendrían 
recursos frescos todo el tiempo”.

POCA CLARIDAD SOBRE LAS NE-
GOCIACIONES

Por su parte, Daniel Aguilera, pre-
sidente del Colegio de Profesores 
comunal de La Serena, reiteró que 
“las bases manifestaron su rechazo 
a la última propuesta del gobierno, 
donde las principales críticas tienen 
que ver con el no dar una respuesta 
concreta al pago de la mención de las 
educadoras de párvulo y diferenciales. 
Es más, se excluye a estas últimas en 
la respuesta que se da del petitorio”. 

En ese sentido, consideran que el 
pago de la mención es hacer jus-
ticia frente a una discriminación 

que sufrirían las educadoras, tanto 
diferenciales como de párvulo. “Nos 
parece que esto tiene que modificarse 
con medidas concretas para aquello”, 
sostuvo.

En relación a la violencia escolar, 
señaló que “se mencionan elementos 
que hoy existen pero que han sido 
un fracaso. Tal vez el avance más 
importante en la propuesta tiene 
que ver con la relación de la deuda 
histórica, aunque de todas maneras 
creemos que ese punto de debe 
fortalecer definiendo criterios más 
claros ya que es importante darle 
tranquilidad a los profesores que 
todos van a recibir esta reparación”.

“Hoy no hay claridad sobre las ne-
gociaciones. El paro empieza el día 
martes y esperamos que el gobierno 
convoque a la mesa nuevamente y 
se genere una nueva propuesta para 
el profesorado, para que pueda deli-
berar democráticamente los pasos a 
seguir”, puntualizó. 

MINISTRO BUSCA LLEGAR A 
ACUERDOS 

Conocido el llamado a paro, el mi-
nistro de Educación, Nicolás Cataldo, 
afirmó que este es un proceso que ha 
tenido varios intercambios, incluso 
previo a su arribo a la Secretaría de 
Estado. “La última respuesta es la 
que se entregó por parte de la car-
tera el viernes de la semana pasada 
(18 de agosto) en el contexto de la 
Asamblea Nacional del Colegio de 
Profesores, que reunió a dirigentes 
de todo el país”.

“Ahora tenemos un resultado dife-
rente. Naturalmente, es algo que a 
nosotros nos preocupa, dado el con-
texto de reactivación educativa en el 
que la recuperación de aprendizajes 
es fundamental. No podemos seguir 
perdiendo tiempo al respecto. Además 
se nos suman dos frentes climáticos 
complejos que también nos han hecho 
perder clases en algunas regiones del 
país. Por lo tanto, obviamente, como 
ministerio estamos profundamente 
preocupados de que esta situación 
no se extienda”, cerró.

Mario Sánchez
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE 

PROFESORES

Nicolás Cataldo
MINISTRO DE EDUCACIÓN

“Este asunto ya viene arrastrándose 
hace bastante tiempo. En el caso de 
este gobierno, tuvimos paralizacio-
nes previas que apuntaban a que 

afinaran mejor la propuesta”

“Es algo que a nosotros nos preocu-
pa dado el contexto de reactivación 
educativa en el que la recuperación 
de aprendizajes es fundamental. No 
podemos seguir perdiendo tiempo 

al respecto”

“Las bases han manifestado su 
rechazo a la última propuesta del 

gobierno, donde las principales crí-
ticas tienen que ver con no dar una 

respuesta concreta al pago de la 
mención de las educadoras”

Daniel Aguilera
PRESIDENTE COMUNAL LA SERENA COLEGIO 

DE PROFESORES

Zona de debates

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Con la ilusión más arriba que 
nunca están los hinchas de 
Provincial Ovalle, por el buen 
presente del cuadro “ciclonero”, 
que marcha como exclusivo líder 
de la Liguilla de Ascenso de la 
Tercera División “A”, cinco puntos 
por sobre sus principales per-
seguidores, como son Santiago 
City y Concón National.

Una campaña que ha ido 
de menos a más y que hoy 
encuentra al conjunto verde 
en la cima de su rendimiento, 
justo en instancias finales, 
que era lo que había fallado 
en temporadas pasadas.

Sin duda un gran mérito del 
actual cuerpo técnico de Luis 
Pérez Franco y compañía, que 
también ha sabido llevar de 
buena manera la parte física 
de un plantel que práctica-
mente no ha tenido bajas 
por lesiones en esta segun-
da mitad del año. Un factor 
importante para cualquier 
estratega, pues le permi-
te disponer de sus mejores 
piezas y encontrar el equipo 

base con el que afrontará sus 
principales retos futbolísticos.

En el caso de Provincial 
Ovalle, la seguridad defen-
siva ha sido un pilar en esta 
segunda fase, con apenas dos 
goles concedidos en cinco 
partidos disputados, lo que 
habla bien del andamiaje en 
la retaguardia del equipo. 

A ello se suma el buen des-
pliegue de los volantes, que no 
trepidan en recuperar balones 
y en intentar siempre un juego 
asociado, que permita a los 
atacantes obtener pelotas 
con ventaja para marcar la 
diferencia.

El balón detenido ha sido otro 
factor que ha sabido explotar 

el conjunto limarino. Sin ir 
más lejos, en esta Liguilla el 
gol del triunfo ante Provincial 
Ranco provino de un tiro libre 
de Cristopher Araya, mientras 
la apertura de la cuenta ante 
Santiago City, en Curacaví, 
fue merced a un cabezazo 
de Ricardo Muñoz, tras tiro 
libre al primer palo.

Con pocos espacios para 
maniobrar, la inteligencia y 
la capacidad para jugar a 
un toque también han dicho 
presente en el andamiaje del 
elenco local, que ha con-
seguido desnivelar de esta 
forma ante el City, Colchagua 
y Unión Compañías.

Por todos estos elementos, 

es posible visualizar de buena 
manera lo que viene para la 
escuadra verde, si bien es 
cierto que no puede relajarse 
ni aflojar, ya que cualquier 
traspié podría significar un 
aumento en la presión de sus 
principales perseguidores en 
la tabla de colocaciones.

Fieles a la filosofía de tra-
bajo de su cuerpo técnico 
y a la humildad que busca 
transmitir en el día a día, 
Provincial tiene que seguir 
luchando semana a semana 
en este complejo camino, 
para aspirar a la meta que 
le ha sido esquiva por largas 
temporadas: el ascenso al 
profesionalismo.

A no aflojar
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Los Peñones sin artistas confirmados a 
menos de un mes de las Fiestas Patrias

OVALLINOS ESTÁN ANSIOSOS POR VOLVER A REUNIRSE EN ESTE TRADICIONAL LUGAR

El lanzamiento oficial de la Fonda Los Peñones se realizará el miércoles 6 de septiembre. 
EL OVALLINO

Desde el municipio sólo 
han dado a conocer que el 
lanzamiento oficial del evento 
será el 6 de septiembre en 
la Feria Modelo. En medio 
de esta espera, algunos 
concejales anunciaron que 
fiscalizarán el presupuesto 
destinado para el evento, el 
que se discutirá en el Concejo 
Municipal de este próximo 
martes.

El año pasado se dio el esperado 
regreso de la “Fonda Los Peñones”, 
tras haber estado suspendida por 
dos años producto de la pandemia. 
Las expectativas eran altas, y así 
quedó demostrado posteriormente 
con la asistencia de público, ya que 
se contabilizaron cerca de 40 mil 
asistentes al cierre de todos los días 
de actividad.

Para este 2023 se ha confirmado 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

una nueva edición de esta tradicio-
nal pampilla ovallina, pero todavía 
se mantienen en incertidumbre los 
detalles de esta, incluso cuando falta 
menos de un mes para el inicio de 

Fiestas Patrias. 
Desde la Municipalidad de Ovalle 

solo han confirmado que la licitación 
debiese estar definida el próximo 
viernes 1 de septiembre, mientras 
que por otro lado, se espera que el 
miércoles 6 de septiembre sea el 
lanzamiento oficial del evento, jornada 
que se desarrollará en la Feria Modelo. 

De esta manera, no hay certezas 
sobre los artistas que se subirán al 
escenario ovallino, lo que contrasta 
con La Pampilla de Coquimbo, en 
donde ya se han confirmado al menos 
siete artistas. 

Mientras no se confirman los números 
artísticos para Ovalle, los concejales 
anuncian fiscalización exhaustiva 
para el presupuesto del evento, así 
como también llaman a priorizar los 
artistas locales. 

“En el Concejo Municipal del próximo 
martes 29 de agosto, que se realizará 
en Nueva Aurora, se va discutir el pre-
supuesto para las fiestas patrias. No 
hemos recibido información hasta el 
momento sobre los montos y el detalle 
de la parrilla, pero se ha rumoreado 
que será un monto alto, y la verdad 
es que en ese tema vamos a ser bien 
enfáticos y fiscalizadores, porque las 
últimas licitaciones han bordeado 
mucho dinero y no han cumplido las 
expectativas, entonces esperamos 
que para esta fiestas patrias se haga 
algo bien transparente y que sea al 
nivel del público ovallino. Ojalá se dé 
prioridad a lo local, obviamente que 

siempre tiene que haber un número 
artístico nacional, pero espero que los 
artistas locales tengan su espacio”, 
indicó el concejal Gerald Castillo. 

“Yo creo que la parrilla debiese ser 
mixta, ojala sea principalmente con 
artistas locales más el apoyo de algún 
artista nacional, pero sin caer en el 
exceso del presupuesto, porque en 
este momento hay otras prioridades 
como el agua. Ahora, todas las comu-
nas de la provincia y la región van a 
gastar su presupuesto, no quita que 
nosotros también lo podamos hacer, 
la gente viene saliendo de la pande-
mia y quiere celebrar, pero tenemos 
que celebrar con prudencia, y con los 
recursos lo más ajustados posibles, 
para no caer en excesos y críticas de 
la comunidad en general”, indicó el 
concejal Patricio Reyes. 

REGRESO A LA HIGUERITA 
Otras comunas de la Provincia del 

Limarí avanzan en sus actividades para 
el “18”, y tal es el caso de Punitaqui, 
en donde confirmaron su regreso a la 
cancha de La Higuerita, que es el lugar 
de mayor tradición para su pampilla. 

“La comisión pampilla 2023 ya se 
encuentra finalizando los últimos 
detalles de este evento de importancia 
para la provincia y nuestra comuna. 
Es así como liderados por nuestro 
alcalde Carlos Araya Bugueño, más 
las unidades de desarrollo comuni-
tario, la oficina de economía local, 
la dirección de tránsito, y la unidad 
de seguridad publica comunal nos 
hemos reunido con el objetivo de 
que nuestra pampilla sea un evento 
con alegría y seguridad para toda la 
familia. El equipo municipal ya se 
encuentra trabajando arduamente 
para garantizar un retorno exitoso 
a la cancha La Higuerita, se están 
abordando temas esenciales como 
la accesibilidad vehicular, estaciona-
mientos, áreas de comercio, cocinerías 
y otros. Nuestra pampilla es consi-
derada una de las más importantes 
porque continúa considerando juegos 
populares, y un escenario monumental 
para que todos los asistentes puedan 
disfrutar de un show de primer nivel 
y de manera totalmente gratuita”, 
declaró Milenko Cortés, integrante 
de la comisión organizadora de la 
Pampilla de Punitaqui. 

“Es importante recordar que en esta 
oportunidad la comunidad agrícola 
de Punitaqui ha sido fundamental al 
propiciar un espacio para continuar 
con esta tradición, que ha perdura-
do durante décadas en cancha La 
Higuerita”, agregó.
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Jardín infantil y sala cuna Rayito 
de Sol sufre “ola de robos”

MISMO PROBLEMA VIVIERON EL AÑO PASADO

Antisociales se han metido a robar por lo menos tres veces a este recinto en los últimos días, 
sustrayendo materiales de aseo y útiles escolares. La directora del establecimiento lamenta esta 
situación que va en directo perjuicio de la educación y cuidado de los niños y niñas que asisten a 
esta institución preescolar.

El jardín infantil y sala cuna Rayito 
de Sol, ubicado en la población Ariztía, 
atraviesa por un difícil momento pro-
ducto de una “ola de robos” que les ha 
afectado durante este mes de agosto. 

Así fue denunciado por la directora 
del jardín, Carmen Villalobos, quien 
contabiliza al menos tres robos en 
los últimos días, “la semana pasada 
se metieron como tres o cuatro ve-
ces, se metieron y nos rompieron las 
puertas y las bodegas. Todo partió el 
día que fue feriado, nosotros llegamos 
el día 16 al jardín y descubrimos que 
nos abrieron las bodegas y que nos 
botaron muchas cosas al suelo, nos 
botaron mascarillas que ahora están 
inservibles”, indicó. 

Dentro de los diferentes sucesos, los 
antisociales han robado principalmente 
materiales de aseo y útiles escolares, 
tales como lápices, plumones, plas-
tilinas, entre otros. 

De esta manera, Carmen Villalobos 
lamenta esta situación que tiene co-
mo principales afectados a cerca de 
60 niños y niñas que se atienden en 
este jardín, “todo el personal y todas 
las familias estamos muy afectados, 
porque este es un daño directo hacia 
los niños. Los párvulos necesitan este 
establecimiento, porque práctica-
mente todas las familias trabajan, 
entonces necesitan este lugar seguro 
y resguardado, y necesitan de todos 
sus materiales de higiene”, sostuvo. 

Por otro lado, hay que destacar que 
no es primera vez que una “ola de ro-
bos” afecta este establecimiento, “el 
año pasado también fuimos víctimas 
de robos, en ese tiempo se metieron 
a robar como seis veces. Después 
de eso había parado un poco, hasta 
ahora que volvió a ocurrir”, apuntó la 
directora. 

PROTOCOLOS
Cabe señalar que este no es un 

caso aislado, ya que también se han 
denunciado robos en otros estable-
cimientos de la comuna. 

Desde la JUNJI, entidad de la que es 
dependiente el jardín Rayito de Sol y 
otros establecimientos, informan los 
protocolos que se activan en cada uno 
de los casos que les compete a ellos. 
“Ante situaciones de robo, se activan 
de inmediato nuestros protocolos con 
la denuncia que realiza la encargada 
del establecimiento a Carabineros y/o 
policía de investigaciones, contan-
do con el apoyo de nuestra unidad 
de asesoría jurídica. Acto seguido, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Delincuentes han entrado en reiteradas ocasiones al jardín Rayito de Sol provocando nume-
rosos daños a su infraestructura. 

EL OVALLINO

Los antisociales han rotó puertas y bodegas para cometer sus robos. 
EL OVALLINO

acudimos con la unidad de cons-
trucción y mantención de espacios 
educativos para ver el estado de la 
infraestructura. Asimismo, también 
asiste la sección de inventario para 
evaluar si existen pérdidas de mobi-
liario”, comenzó declarando el director 
regional de JUNJI Coquimbo, Marco 
Poblete Muñoz. 

En ese sentido, la autoridad regional 
comenta la importancia que cumplen 
otros actores de la sociedad, como 

Carabineros o hasta los propios ve-
cinos y vecinas. 

“Desde la institución también busca-
mos reforzar el apoyo de las entidades 
encargadas de la seguridad pública, 
a través de la solicitud de rondas 
más periódicas de Carabineros o de 
seguridad ciudadana. En algunas 
oportunidades hemos contratado 
servicios de seguridad, especialmente 
en aquellos jardines en construcción. 
Por otra parte, se ha reforzado el 

trabajo con la comunidad a través de 
los equipos educativos, para que, en 
el caso de este tipo de situaciones, 
los vecinos y vecinas también nos 
puedan colaborar haciendo las de-
nuncias, por lo que hago un llamado 
a la comunidad, a la redes de apoyo 
que son fundamentales en nuestro 
quehacer a seguir transmitiendo y 
difundiendo la importancia del res-
guardo y cuidado de los jardines, como 
espacios protectores y de aprendizaje, 
donde los niños y niñas se desarrollan 
íntegramente”, sostuvo.

En esta línea, la directora del jardín 
Rayito de Sol espera que se puedan 
reforzar los patrullajes en el sector, 
“ojalá tuviésemos más resguardo po-
licial, pero sabemos que Carabineros 
no cuenta con tantas patrullas para 
darse más vueltas. Hemos conversado 
con Seguridad Ciudadana, JUNJI 
también nos repara las bodegas y 
envía material, pero lamentable-
mente siguen entrando a robar, se 
saltan los muros y entran. Pedimos 
que Carabineros siga viniendo para 
acá, todo eso ayuda para evitar que 
los delincuentes entren al jardín”, 
concluyó.

“TODO EL PERSONAL Y 
TODAS LAS FAMILIAS 
ESTAMOS MUY AFECTADOS, 
PORQUE ESTE ES UN DAÑO 
DIRECTO HACIA LOS NIÑOS. 
LOS PÁRVULOS NECESITAN 
ESTE ESTABLECIMIENTO, 
PORQUE PRÁCTICAMENTE 
TODAS LAS FAMILIAS 
TRABAJAN, ENTONCES 
NECESITAN ESTE LUGAR 
SEGURO Y RESGUARDADO, Y 
NECESITAN DE TODOS SUS 
MATERIALES DE HIGIENE”

CARMEN VILLALOBOS
DIRECTORA DEL JARDÍN RAYITO DE SOL 
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EXTRACTO

Secretario 

En causa Rol V-121-2023, seguida ante el Primer  Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 28 de julio del año 2023 se dictó 
sentencia que declara que doña ROXANA KAREN TAPIA 
PÉREZ, cédula nacional de identidad N° 14.568.725-K, no 
tiene la libre administración de sus bienes y se le designó  como 
curador definitivo de sus bienes a su madre doña ANA MARÍA 
PÉREZ ALVARADO, cédula nacional de identidad N° 
6.964.348-5. 

Citación a Asamblea General Extraordinaria

La Comunidad de Aguas Canal Pama Arriba y Abajo cita a 
sus comuneros a Asamblea General Extraordinaria para el 
día 06 de Septiembre del 2023 a las 10,00 horas, en 
primera citación y a las 10,30 horas, en segunda citación, 
en casa de Don Waldo González Pérez en Pama Arriba.
 
Tabla: Artículo 233 del Código de Aguas por Renuncia de 
Directores. 

El Secretario

IPS inaugura sucursal inclusiva y 
firma convenio con municipio de Ovalle

CIENTOS DE PERSONAS SE VERÁN BENEFICIADAS CON LOS NUEVOS SERVICIOS

La nueva infraestructura hace 
posible una mejor atención de 
personas con discapacidad, 
madres en etapa de lactancia 
y ofrece espacios para niños 
y niñas.

Con la presencia de la seremi del 
Trabajo y Previsión Social, Claudia 
Santander Campillay; el alcalde de 
Ovalle, Jonathan Acuña Rojas y el 
subdirector de Servicio al Cliente del 
Instituto de Previsión Social (IPS), 
Juan José Cárcamo Hemmelmann, se 
reinauguró la sucursal ChileAtiende 
de Ovalle, al incorporar una atención 
inclusiva, beneficiando a miles de 
vecinos de la comuna. 

La renovada sucursal del IPS/
ChileAtiende de Ovalle, ubicada en 
calle Vicuña Mackenna 626, incorporó 
una sala de lactancia, zona de niños, 
baños con mudadores e infraestructura 
adecuada para facilitar la atención 
para personas con dificultad en la 
movilidad, adoptando así el carácter de 
inclusiva. También integró cajas más 
bajas para la gente que utiliza silla 
de ruedas y lugares para bicicletas.

La seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Claudia Santander, destacó la 
iniciativa implementada en Ovalle y 
dijo que “todo esto habla de cómo el 
servicio considera al ser humano de 
una manera integral, entendiendo que 
como sociedad hemos ido avanzando 
en esta mirada más inclusiva tanto 
con normativas que vienen desde la 
Educación o Salud y que desde el 
servicio público también es impor-

Ovalle

Autoridades recorrieron y conocieron in situ las mejoras realizadas en la sucursal de ChileAtiende de Ovalle. EL OVALLINO

tante incorporar estos elementos 
y dar a los usuarios la atención de 
calidad y con respeto a su condición, 
característica e identidad. Creo que 
es parte de lo que el Estado debe 
hacer a través de instituciones como 
el IPS que además cumple un rol 
muy importante en la ciudadanía 
que depositan su confianza en los 
funcionarios”.

Para Juan José Cárcamo, subdirector 
de Servicio al Cliente del IPS “es un 
honor poder inaugurar esta remode-
lación de la sucursal de Ovalle. Se 
trata de dependencias completamente 
adaptadas para aquellas personas 
que tienen dificultad en la movilidad, 
también integra a los niños, a las 
mamás que quieran amamantar, por 

lo que esto es un ejemplo de lo que 
nosotros queremos como Gobierno 
en cuanto a inclusión en un Chile 
que lo hacemos todos”. 

CONVENIO DE COLABORACIÓN
En la ocasión también se firmó 

un convenio de colaboración entre 
el IPS y la Ilustre Municipalidad de 
Ovalle, lo que significará que, desde 
ahora todos los municipios, los 15 
de la Región de Coquimbo estarán 
habilitados para tomar solicitudes 
de Pensión Garantizada Universal, 
Pensión Básica Solidaria de Invalidez, 
Subsidio de discapacidad, entre otros 
beneficios. 

Al respecto el alcalde de Ovalle, 

Jonathan Acuña, comentó que “va-
loramos tremendamente el hecho de 
estar marcando dos grandes hitos. El 
poder generar un espacio inclusivo 
es realmente valorable y la firma de 
un convenio que a la hora de poder 
generar avances de colaboración y 
fortalecer diferentes áreas de apo-
yo social con los adultos mayores 
es realmente indispensable. Este 
convenio nos va a permitir también 
ir avanzando en materia de previsión 
e ir mejorando en derechos sociales 
para los vecinos y vecinas de nuestra 
comuna”.

Esta alianza contribuye a seguir 
acercando los beneficios del Estado 
a las personas que más los necesitan 
en esta comuna ampliando así las 
alianzas y la cobertura en nuestra 
atención.
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Dos mujeres fallecidas deja 
desbarrancamiento de vehículo en Monte Patria

SIAT INVESTIGA LAS CAUSAS DEL SINIESTRO

En la tarde de este viernes se 
registró un fatal accidente de 
tránsito en la ruta 763, sector 
Pulpica Bajo, en el cual, 
perdieron la vida dos mujeres 
mayores de edad. Además, 
otras tres personas resultaron 
lesionadas, entre ellos, el 
conductor del vehículo. 

Pasadas las 18:00 horas de es-
te viernes 25 de agosto se registró 
un nuevo accidente de tránsito con 
consecuencias fatales, esta vez en 
la comuna de Monte Patria. 

Un automóvil transitaba por la ruta 
763 cuando, por causas aún desco-
nocidas, desbarrancó en el sector de 
Pulpica Bajo, tras lo cual, hasta el lugar 
llegaron Carabineros, Bomberos de 
Monte Patria y personal de la unidad 
de salud de Carén. 

Lamentablemente en el lugar se 
confirmó el fallecimiento de dos mu-
jeres mayores de edad, mientras que, 
al mismo tiempo, se auxilió a otras 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria 

Las causas del desbarrancamiento en Pulpica Bajo aún están en investigación. EL OVALLINO

personas lesionadas, entre ellos, el 
conductor, de 21 años de edad.

El fiscal de turno instruyó la concu-
rrencia de la Sección de Investigación 
de Accidentes de Tránsito (SIAT) 
de Carabineros, para investigar y 
establecer las causas del incidente. 

CIFRAS Y RECOMENDACIONES
Cabe señalar que este es el tercer 

accidente de tránsito fatal que se 
registra esta semana en la Región 
de Coquimbo. El primero fue el lunes 
en la Ruta D-595, sector El Olivo de 
la comuna de Ovalle, mientras que,  
el segundo, ocurrió en la noche del 
miércoles, en la Ruta 899, sector El 
Llano de la comuna de Illapel. 

En lo que va del año 2023, la cifra de 
fallecidos en la región por accidentes 
de tránsito asciende a 65 personas. 
Por ello, desde Carabineros reiteraron 
el llamado a ejercer una conducción 
a la defensiva para, de esta forma, 
evitar nuevos accidentes y víctimas 
fatales. 

“Lo esencial es conducir siempre 
atento a las condiciones del tránsito. 
Hay que viajar con el tiempo suficiente, 
para no conducir apurado. También hay 
que recordar que no hay que conducir 
en estado de ebriedad o con algún 
otro elemento psicotrópico que afecte 
la conducción”, manifestaron desde 
la Tercera Comisaría de Carabineros 

de Ovalle. 
Igual opinión expresó el comandante 

de Bomberos de Monte Patria, Juan 
Esteban Almonacid, quien además, 
recordó que “en los pueblos rurales 
del interior, por lo general, los caminos 
son más estrechos. Por eso la reco-
mendación es manejar a la defensiva. 
También hay que preocuparse del 

mantenimiento de los vehículos y 
velar para que los frenos y las ruedas 
se encuentren siempre en buenas 
condiciones. Todo eso finalmente 
ayuda a evitar accidentes”, indicó. 

“También es importante agregar el 
uso del cinturón de seguridad, pues 
su uso puede marcar la diferencia 
entre la vida y la muerte”, agregó. 
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Alertan por posible alza de nuevo virus 
respiratorio durante Fiestas Patrias

ADVERTENCIA LA REALIZÓ LA SEREMI DE SALUD

Se trata del metapneurovirus, cuya presencia se ha registrado en el 57% de las 
muestras epidemiológicas analizadas en la Región de Coquimbo. 

En las últimas semanas se ha regis-
trado un incremento de las consultas 
a servicios de urgencia y hospitaliza-
ciones por el alza de virus respiratorios.  

En ese sentido, los expertos señalan 
que la vuelta a clases ha sido una de 
las causas que explican este aumento 
de la circulación de virus aunque, 
aclaran, no son los mismos patógenos  
que circularon durante la primera 
parte de periodo otoño-invierno, en 
donde se alcanzó un peak de casos 
y un déficit de camas pediátricas.

Esta situación, por cierto, preocu-
pa en la zona, ya que a la región se 
proyecta que lleguen unas 200 mil 
personas  durante las Fiestas Patrias, 
lo que podría incrementar la circula-
ción del virus.

En ese contexto, la seremi de Salud, 
Paola Salas, confirmó que existe una 
alerta en relación con la propagación 
de virus respiratorios en la región. Si 
bien el virus sincicial ha mermado su 
presencia, ahora el metapneumovirus 
ha emergido como el protagonista del 
panorama epidemiológico local, regis-
trándose en el 57% de las muestras 
analizadas en la zona. 

Sin embargo, a pesar de la menor 
virulencia del metapneumovirus en 
comparación con otros patógenos, 
este virus se ha asociado con cuadros 
gripales y, en algunos casos, compli-
caciones graves en coincidencia con 
otros virus, como el adenovirus (18%) 
y el SARS-CoV-2 (6%).

Para la seremi de Salud, lo complejo 
de estos cuadros es que están presen-
tando un aumento desde el regreso de 
los niños a clases, si bien en menor 
medida de lo que se esperaba, aunque 
se registra una curva ascendente.

“En la actualidad no es como la que 
tuvimos con el virus respiratorios sin-
cicial, que fue una curva que aumentó 
en muy pocos días hacia arriba. En 
este caso es un aumento muy pau-
latino, pero que está generando una 
segunda ola de casos de resfríos y 
gripes”, afirmó la profesional de salud.

AUMENTO DE CASOS 
EN SEPTIEMBRE

De todas maneras, la seremi Paola 
Salas sostuvo que en la Región de 
Coquimbo siempre se registra un 
aumento de casos de enfermedades 
respiratorias en el mes de septiembre.

“Esta alza al parecer se daría por 
el aumento de la población flotante, 
con 200 mil habitantes más por las 
pampillas y también las reuniones de 
gente, quienes comparten más. Lo 
más probable es que esta curva, que 
está comenzando ahora, después del 
retorno de los niños a clases, aumente 
con el paso de los días, durante el 
mes de septiembre”.

En ese sentido, la doctora María Luz 
Endeiza, infectóloga pediátrica y jefa 
del Vacunatorio de Clínica Universidad 
de los Andes, comentó que “en el brote 
anterior, predominó principalmente el 
virus respiratorio sincicial (VRS) el que 

Se cree que el 
metapneumovi-
rus es un virus 
respiratorio que 
provino de las 
aves, situación 
similar a lo que 
ocurrió con la 
gripe aviar. 

LAUTARO CARMONA

estaba afectando a los lactantes y 
niños de edad preescolar, mientras que 
ahora está siendo el metapneumovirus 
(con síntomas similares al VRS) y los 
virus parainfluenza, (que provocan 
laringitis o CRUP -inflamación de la 
laringe y la tráquea-). Mientras que, 
en el caso de los escolares, se está 
viendo una mayor presencia de virus 
influenza B”.

La principal forma de transmisión 
de estos virus es a través de contacto 
estrecho, ya que pueden viajar por 
medio de gotitas que se transmiten 
entre una persona contagiada y otra 
que no lo está, por medio de estornudos 
o conversaciones a poca distancia 
(menos de un metro). 

 SIGNOS DE ALERTA
Por su parte, el broncopulmonar del 

Hospital de La Serena, el médico Yan 
Carlo Bahamondes hace un especial 
llamado a la prevención y a estar muy 
atentos a los signos de alerta, espe-
cialmente en la población de edades 
extremas, ya que este virus ataca 
principalmente a niños menores de 
4 años y a adultos mayores. 

En relación con los síntomas, el 
especialista detalla que “práctica-
mente el 100% de los pacientes 
presentará tos y luego congestión 
nasal, la que incluso, podría llegar 
a ser abundante. De todas formas, 
en este cuadro es muy raro tener 
fiebre, pero en los grupos de riesgo 
-como personas inmunodeprimidas o 
trasplantados- podrían presentar un 
aumento de la temperatura corporal, 
alcanzando 38 o 39 grados”. 

Para el doctor Bahamondes una 

característica muy propia de este 
tipo de resfrío es la dificultad res-
piratoria. “Hay personas a quienes 
este virus les provoca lo que se de-
nomina silbidos de pecho, donde uno 
escucha como un pitito, y, también 
pueden presentar ‘sed de aire’, que 
es la sensación de no poder respirar y 
muchas veces las personas comienzan 
a abrir las ventanas porque les falta 
flujo de aire”. Si este fuera el caso, 
el médico precisa que ésta es una 
clara señal de que el cuadro se está 
complicando, por lo que la persona 
debe consultar inmediatamente en  
un centro de salud.

NIÑOS Y ADULTOS MAYORES
Cabe señalar que el  metapneu-

movirus ataca en un 40% a niños 
menores de 4 años y otro 40% a 
adultos mayores, por lo que el facul-
tativo indica que, a las tradicionales 
señales de alerta, hay otros signos 
que hay que tener presente. 

Algunos de los síntomas que desarro-
llan estos virus son dolor de garganta, 
congestión nasal, acompañados de 
tos, que se puede producir de forma 
persistente, junto con mucho decai-
miento y fiebre alta.

“Si el adulto mayor ha estado con 
síntomas de resfrío y a la dificultad 
respiratoria se le suma el recha-
zo alimentario, el no querer tomar 
agüita o presentar decaimiento, la 
persona podría estar en serio riesgo 
de deshidratación y eso va agravando 
la situación. Entonces, en general, 
debemos estar muy atentos a los 
signos que van presentando los grupos 
de riesgo, sobre todo si el paciente 

dice que le falta el aire o sus labios o 
uñas se le ponen de color moradas o 
azul. Esto es un claro reflejo de que 
le está faltando oxígeno y deben 
consultar inmediatamente en un 
centro asistencial”. 

El profesional explica que este virus 
respiratorio es resistente a las defensas 
naturales del cuerpo, por lo que su 
contagiosidad es alta. “Generalmente 
provoca brotes, especialmente en 
lugares donde las personas están más 
encerradas o hacinadas. Ahí prolifera 
el contagio fácilmente; por ejemplo, 
están descritos en las cárceles, en 
los hogares de ancianos o en zonas 
donde haya personas vulnerables y 
hacinadas. Basta que uno se contagie 
y cae el grueso”, asegura. 

Por su parte, María Luz Endeiza, 
infectóloga pediátrica y jefa del 
Vacunatorio de Clínica Universidad 
de los Andes, señaló que este nuevo 
brote afecta predominantemente a 
niños en edad preescolar y escolar, 
con síntomas similares a los del VRS 
y laringitis por parainfluenza. La aten-
ción por tanto, debe dirigirse hacia 
la vacunación y medidas preventivas 
como el lavado de manos y evitar 
exposiciones en sitios cerrados. 

“El llamado es a vacunarse y seguir 
cuidándose con un buen lavado de 
manos. No enviar a los niños al colegio 
cuando tengan mucha tos o estén 
resfriados, no hacer cumpleaños 
masivos en lugares cerrados y preferir 
celebrarlos cuando mejore el tiempo. 
También, durante estos días que 
hace mucho frío, es preferible no 
invitar niños a la casa y mantener 
diariamente los espacios ventilados”, 
afirmó la doctora Endeiza.

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo
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